

## CUANDO EL TERRITORIO ES LA VIDA: LA EXPERIENCIA DE LOS SIN TIERRA EN BRASIL

Giarracca, Norma et al. (2006). Editorial Antropofagia. Buenos Aires. 76pp.

Esta publicación muestra la calidad y la simplicidad de una buena relatoria acerca del trabajo de campo como experiencia válida en la práctica de investigación.

El grupo de Estudio de los Movimientos Sociales Latinoamericanos (GEMSAL) pretende, en esta obra, acercarse a los nuevos movimientos que desafía las viejas dicotomías de investigador-investigado; sujeto-objeto; estructura-acción. Los autores señalan que en todo estudio, cuyo objeto de estudio son los actores sociales, se debe tener participación no sólo como investigadores sino también como sujetos integrantes de esta sociedad.

Los resultados hacen referencia a la sociedad rural campesina latinoamericana, la que presenta diversos matices y transformaciones que tuvieron manifestación desde la década del noventa. En este sentido, comienzan a investigar los escenarios en donde aparecen campesinos militantes que luchan para obtener o recuperar sus tierras, en este caso "Movimiento de los Sin Tierra en Brasil", en el que pretenden conocer su historia y su realidad privilegiando personas e interrelaciones que se generan en el interior del movimiento. Como ellos mismos afirman: *"es frecuente escuchar sobre investigador militante, comprometido"*.

Se manifiesta a lo largo de la obra el interés por presen-

tar la realidad de este importante movimiento y los autores lo logran mediante narraciones acerca de los protagonistas, siempre acompañados con los comentarios propios o del grupo sobre las realidades visitadas. El marco teórico que va acompañando en cada relato es el grado de científicismo de alta calidad que presenta la obra.

Acompañan a esta publicación un conjunto de fotografías abriendo un campo de reflexión sobre las situaciones vividas en esta experiencia de trabajo de campo, que no sólo cobran valor en si mismo sino que se convierten en medios útiles para seguir estos procesos de investigación sobre los movimientos sociales latinoamericanos.

El texto está organizado de acuerdo con los objetivos de los investigadores, el mismo busca mostrar como los campesinos sin tierra brasileños organizan sus propios espacios de resistencia (los campamentos), conquistan sus territorios (los asentamientos) y luego cómo se organizan ante la producción y la comercialización de los productos que obtienen de su trabajo.

El libro se divide en dos relatorias y en dos capítulos que dan el marco teórico acerca de esta experiencia. El primero de ellos se titula: "Apuntes de un trabajo de campo: el MST, Sao Paulo"; el que ofrece una amplia visión de los lugares visitado y de las personas con quienes se han encontrado y a quienes han entrevistado. Este artículo fue elaborado a partir de un trabajo de campo del Grupo de Trabajo de Desarrollo Rural de CLACSO en Septiembre de 2005; el objetivo del mismo fue acercarse y comprender este fenómeno latinoamericano como lo es en Brasil el MST. Sorprende la forma con que los autores de dicho, al realizar las entrevistas, contribuyen con la comprensión de las respuestas, haciendo comentario críticos y ampliando la comprensión de la realidad estudiada.

La segunda relatoria se denomina "Un recorrido por el Asentamiento Charqueadas (RS) del MST". Este apartado es el resultado de una investigación realizada a partir de una visita al asentamiento Charqueada (Río Grande do Sul), después de que los autores participaron en el XXV Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Aquí ellos pretenden mostrar como los campesi-

nos sin tierra brasileños organizan sus propios espacios de resistencia. Al respecto, los objetivos de la investigación van organizando el texto en tres partes: una introducción, una parte denominada "campamento" y otra "asentamiento"; esta última está dividida de acuerdo con los aspectos que fueron seleccionados para ser analizados: organización del trabajo, de la producción y de la comercialización por los campesinos asentados. Los investigadores reflejan de forma directa y precisa, en una frase, la sensación sentida al alejarse de los asentamientos: "*su alegre rebeldía y su tranquila dignidad*"; además, señalan el característico trabajo colectivo, el cual les permitió triunfar como movimiento.

El siguiente artículo titulado "Movimiento Sin Tierra: antecedentes y construcción territorial", está dedicado a presentar un marco teórico para reconstruir la historia del movimiento y sus principios organizativos con el fin de comprender los procesos que rodean al mismo. Asimismo, reflexionan en torno a la construcción territorial de su acción colectiva, pensando que la misma habilita la conformación de espacios sociales concretos donde se ensayan nuevas formas de sociabilidad como de producción económica, política y cultural.

El último artículo: "Notas sobre el trabajo de campo", refleja la opinión de la autora acerca del significado para las ciencias sociales de las "salidas al campo", a respecto expresa que "*la combinación de teoría y experiencias sobre una situación social son los aspectos primordiales para la generación de un conocimiento científico*". Así, en el mismo apartado se hace referencia a la propia experiencia, es decir que los investigadores involucrados en estas relatorias llegaron a los asentamientos y campamentos con muchos elementos logrados previamente con el fin de arribar a resultados certeros (teorías, lecturas, investigaciones previas sobre el movimiento, etc.). De alguna manera, esto refleja la importancia la preparación de todo trabajo de campo y sobre todo la el valor de la entrevista como instrumento para recabar información cualitativa.

Esta publicación, en general, logra cumplir sus objetivos. Además muestra la importancia de un acercamiento a la realidad y de su estrecha e importante relación con la teoría, ya que ésta implica acceder a un conocimiento previo que se tiene de esos *mundos sociales desconocidos*.

La obra rescata cómo estas experiencias no son tan recurrentes entre los investigadores pues con frecuencia se considera que con un completo y sólido marco teórico ya se puede explicar la realidad social. En tal sentido los autores destacan el valor para aprovechar los momentos oportunos, tener una buena formación teórica y utilizar un método apropiado para lograr calidad en los resultados.

Son muy interesantes las experiencias que en este tipo de trabajo se encuentran que no pasan necesariamente por las entrevistas o fotografías, sino que refleja la importancia de los gestos, movimientos, miradas e incluso silencios de los actores involucrados. Además se muestra la enriquecedora experiencia de compartir comidas, recorrer los campamentos, los asentamientos, compartir un curso de formación, conocer las cooperativas y los emprendimientos; etc. *Compartir un "tiempo extraordinario" por un lado pero también intervenir en los "tiempos cotidianos". "Los investigadores que tienen este trabajo como modo de vida, logran que los tiempos y los lugares sean interacciones entre el arte y la ciencia, entre la razón y la emoción, haciendo la vida más gozosa y produciendo una ciencia viva".*

Finalmente cabe destacar que con un lenguaje claro y cautivante, este texto le permite al lector acompañar el viaje de los investigadores. Por lo tanto, se trata de una obra interesante y recomendable para quienes se interesan por las cuestiones referidas a la lucha campesina por la tierra en América Latina y particularmente por el movimiento de los sin tierra en Brasil. En pocas palabras resulta pertinente afirmar que esta obra se recomienda para aquellos estudiosos de las ciencias sociales que desarrollan sus primeras prácticas en el campo.

Yanina Paola Villalobo